EL OBREKO

Toda la correspondencia de Redacción dirijáse al Director y la de Administración a José Matas, Casa del Pueblo o calle del REAL-29, Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Crislua, (Casa del Pueblo).

AÑO XXXI

NUM. 1.455

Palma de Mallorca 14 de Marzo 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALLAR

Organo de la Agrupación Socialista. - Defensor de la clase obrera

Conferencias en la Casa del Pueblo

La séptima conferencia del ciclo organizado por la entidad SALUD Y CULTURA, tendrá lugar el próximo Domingo día 16 de Marzo, a las seis y media de la tarde, siendo el conferenciante

D. JOSÉ M.º EYARALAR

que desarrollará el siguiente tema:

La Fé en el Progreso

La entrada a estas conferencias es pública para todo el mundo.

DEL MOMENTO

Liquidación dictatorial

Ello es en su totalidad un poco problemático, y ningún preopinante en el asunto se ha atrevido ni remotamente a pasar de la más elemental exposición de hipótesis, sin arriesgar afirmación de ningún género. Sin embargo, y en este mismo campo de las hipótesis toleradas por el censor, no cabe duda que se permite ya oficialmente al país pensar en un posible enjuiciamiento cercano de la Dictadura, Aceptamos esta posibilidad vagamente. Vagamente empezamos a discernir sobre ella. Percibimos, vagamente también, que se prepara una liquidación del pretérito y un paso de avance hacia el futuro. Todo esto, vagamente. Y claro es que, aunque con igual vaguedad, conviene ya ir mirando cara a cara el pasado y el porvenir por los puntos de contacto y enface que puedan existir entre ellos. El paréntesis de la Dictadura, largo paréntesis de seis años de duración, es solo un nexo de contacto entre esas dos realidades del ayer y del mañana. Sentemos, pues, las bases de una inminente liquidación del paréntesis de la Dictedura.

Hubo cansancio? Queremos creer que no. Estos asuntos no deben resolverse nunca por cansancio. Además, la voz siempre optimista y alentadora del Dictador ofreció mil veces que no terminaria la misión aceptada hasta dejar en pleno cauce nuevo las cosas. La reforma de la Constitución que empezó siendo tarea importantísima, acabó por ser lo de menos según el Dictador: y puesto que nadie la quería más que la U. P., no hallamos inconveniente en aceptar esta teoria del Sr. Primo de Rivera en su última epoca, teoría tan respetable como cualquiera otra de las muchas que se expusieron por enton-

cer. Pero lo que si interesaba era saber que cosa fuese lo esencial, porque, a la verdad, no se ha concretado todavía la obra de la Dictadura y este. en visperas de posible liquidación, es asunto que a todos conviene profundamente que no quede en el aire.

Imposible creer que la U. P. sea la total herencia de un régimen que se obligó a encauzar de modo absoluto la vieja polílica tachada de disolvente y aciaga en repetidas notas oficiosas. La U. P. era ayer un partido de excepción que solo en circunstancias excepcionales y a titulo de tal excepción podía gobernar; y es hoy la vela hecha girones de un barco naufrago, un guiñapo en el mar, un andrajo flotando a merced de las olas. Estaba previsto que e! noventa por ciento de los afiliados repentinamente a ese partido en el poder, le abandonarían en la oposición; y esto, no por las eternamente lloradas ingratitudes politicas, sino por el hecho concreto y cerrado de que los «amateurs» de la vida pública que antaño ocupaban secundarios cargos y que el golpe de Estado puso repentina y subrepticiamente en llugar oficial, no habían de poderse mantener en ese lugar al plantearse la normalidad de unas elecciones como único normal modo de acceso a

Es lamentable que después de seis años de una dictadura de puro y doctrinal caracter educativo, quede todo, en el supuesto más favorable, exactamente igual que antes de empezar. No vale en este caso invocar la honrada prestancia de las cosas hechas, que ya sabemos son diversas y de vario carácter; se trata únicamente de concretar en que ha consistido la diferencia esencial

los puestos representativos.

del organismo político español anterior y el posterior a la Dictadura. El señor Primo de Rivera debió darse prisa a definir una situación que continna hoy tan nebulosa como el primer día. Porque la Dictadura no podía ser eterna. Y porque terminarla sin concretar su herencia y su heredero, es cosa tan ineficaz como no haberla comenzado.

Así, ya en sus postrimerias la Dictadura, no viendo terminada jamás su obra redentora, hubimos de juzgar como amenas entrapelias políticas todos los comentarios sobre su fin próximo. El Sr. Primo de Rivera tenía el compromiso politico y el deber moral de dejar absolutamente expedita para el porvenir la via que hubiese de recorrer el gobierno legal y normal que le sucediese, so pena de arrostrar el fallo inexorable de la Historia. Un periódico de Madrid aseguró entonces que se Intentaba que la Dictadura fuese permanente. Y no, salvando todos los respetos a la opinión de ese colega, sabíamos y hemos comprobado que los primeros a quienes interesaba hallar desembocadura a aquella embarazosa situación eran el Sr. Primo de Rivera y sus allegados. Si uno y otros no entregaban lo que ya se veía que era para ellos una carga pesada, ello se debló a la abstención de los odiados políticos militantes que, requeridos hábilmente a colaborar, se negaron a ello en absoluto. Entonces es cuando debió el senor Primo de Rivera definir con urgencia la situación futura, o, caso contrario, asumir «sine die» la Presidencia, porque en la situación de entonces había de ser un fracaso lnaudito y vergonzoso el arrojar la pesada carga que gravitaba sobre él, sin mirar donde caía ni a poder de quien iba a parar. Bien que, a veces, una intervención de tercera persona puede cambiar mucho las relaciones entre gobernantes y gobernados. Así como también ocurre con frecuencia que la salvación de un pueblo estriba justamente en librarse de los que se presentaron como sus satva-

Esperamos aún con impaciencia que el Sr. Primo de Rivera defina pronto con meridiana claridad donde se proponía que fuese s desembocar su dictadura y en qué manos había de prolongarse la estabilidad ya asegurada del régimen discretísimo que él creó. Porque una nación no es una finca que se alquila, y los ministros no son administradores de cobros que pueden permanecer en su puesto mientras quiera el casero, sin que valga la opinión de los inquilinos. Lo que tantas veces declaró el Dictador que jamás se había de vol-

ver a la vieja política disolvente, hab'e ahora cuanto antes y aclare de una vez el secreto de su actuación para que sepamos como y cuando y por qué medios hemos de recojer la cosecha pingüe de su sementera de seis años. Vuelva de esas bien ganadas vacaciones que disfruta ahora, y hable al país que espera con afán conocer el secreto de su ideario.

Pero pronto. De continuar callado y atendiendo al crecimiento de su barba el ex dictador, algún malicioso podría pensar que es que absolutamente no tiene nada que decir en defensa de su ex dictadura. Y sería lamentable que después de seis años de hacer política nueva, se hubieran de emplear otros seis exclusivamente en deshacerla. Es decir: la tela de Penélope; tejer y idestejer. Obra magna, después de la cual resulta que todo está igual que antes de empezar. Ganar tiempo. ¡Qué sube un Dictador! ¡Qué cae un Dictador!

Sucribios a EL OBRERO BALEAR

Penélope, Alcibiades, Primo de Rivera... Todo esto va sonando ya a Mitología.

José Nebot

Fomentemos nuestra prensa

La sociedad obrera «Unión Tranvia» ria» de esta ciudad, al celebrar una función teatral al objeto de recaudar fondos con destino al sostenimiento de nuestro querido semanario El Obrero Balbar, ha escrito, sin duda, una de las más honrosas páginas de su historia sindical. Aparte el aspecto económico, que es importantísimo, más aún, esencial para el desenvolvimiento del órgano defensor del projetariado Balear en la prensa, hay otro digno de subrayar, cual es el hecho demostrativo de poseer la cualidad (por desgracia rara entre la clase trabajadora) de saber reconocer la utilidad del arma periodística en esa enconada batalla cotidiana en que el choque de antagónicos intereses se produce franca y violentamente unas veces, y rastrera y solapadamente otras, en la cual el periódico juega un importantisimo papel, que es execrable o loable, según defiende intereses y privilegios que implican un despojo del pueblo trabajador, o los principios de equidad que han de reintegrar a este al disfrute de sus inalienables derechos, sin la más brutal violencia y el más falaz engaño.

Cuando la clase trabajadora, por ha-



berlo comprendido así, tenga una buena prensa, dotada de lo preciso para llenar debidamente su cometido, estará en condiciones de hacer grandes cosas en pró de la justicia social, y deshacer cosas ruines que atentan perennemente a este gran principio, indispensable para el desenvolvimiento de la paz y la armonia en la vida de relación en la sociedad.

La utilidad de la prensa la está proclamando prácticamente nuestro enemigo común.

Hay capitalista que tiene en propiedad varios periódicos. ¿Para explotar la industria periodistica? No; pare asegurarse, mediante campañas hábilmente desarrolladas con fines a la satisfacción de apetitos y egoismos desmesurados, otros negocios menos confesables, como, por ejemplo, el que está haciendo la compañía Transmediterránea con las subvenciones del Estado.

Por otra parte, toda la prensa burguesa rivaliza en desorientar a la opinión pública en los problemas de más apremiante y radical resolución, como, por ejemplo, el subsidio al paro forzoso, el impuesto progresivo sobre la renta y la nacionalización de determinados servicios públicos. Y en cuanto a desfigurar al Socialismo y desvirtuar a sus hombres más eminentes, no se puede pedir más.

Todas las empresas industriales y comerciales; todas las instituciones que se sustentan del sudor ajeno, tienen su portavoz en la prensa burguesa que defiende a capa y espada sus privilegios de casta. Todavia no se ha extinguido el eco de las campañas contra la escamoteada jornada de 8 horas y el incumplido régimen del Retiro Obrero Obligatorlo, cuando una nueva e iracunda campaña contra los Comités Paritarios Hena todos los ámbitos. Sin embargo, triste es confesarlo, esta prensa que, bajo el manto de una falsa imparcialidad, un mentido liberalismo o un hipó. crita obrerismo, esconde el insano propósito de impedir por todos los medios el avance de nuestros ideales de renovación y de justicia social, se sostiene, en gran parte, a expensas de los trabajadores que compran sus periódicos, mientras los periódicos socialistas, que se publican para la defensa de nuestros hollados derechos, vive de precario por la desatención de los mismos trabajadores que no se nutren de su espíritu y de sus enseñanzas ni le apoyan con su dinero.

Hay que acabar con este bochorno.

Si queremos vencer en nuestra contienda debemos igualar y aún superar las armas del adversario, esto es, hay que fomentar nuestra prensa, la prensa digna y honradamente liberal, la prensa socialista. Hay que imitar a «Unión Tranvlaria».

JAIME REBASSA

Palma.

Exceso de original

Por exceso de original dejamos para el próximo número varios artículos recibidos.

Del mantenimiento del trabajador

En un articulo anterior procuramos probar que del producto del trabajo, y no de los adelantos del capital, proceden los salarios, o sea, que el que trabaja para otro a salario convenido, crea su salario a medida que entrega el trabajo, y que mientras gana y crea el saiario, adelanta el trabajador capital al amo, pero de ningún modo, a no ser que los salarios se paguen de antemano, lo que normalmente nunca sucede, le adelanta el amo capital alguno. Hoy ensayaremos probar que tampoco el mantenimiento del trabajador procede, como ordinariamente, también se cree, del capital.

De donde proviene esa errónea creencia? Pues proviene de que visto que el trabajador necesita alimentos, vestidos. &., para poder trabajar, y creyéndose que el alimento, el vestido, &, empleados por el trabajador productivo son capital, se concluye que el consumo de capital es necesario para la aplicación del trabajo. «Han de pasar muchos meses entre la siembra y la época en que el producto de la semilla se haya convertido en pan, y por lo tanto, es evidente que los trabajadores no pueden al entretanto vivir de su trabajo actual, sino de la riqueza previamente producida, o sea, del capital.»

Al analizar esas proposiciones resulta, en primer lugar, que son absurdas, pues envueiven la idea de no poder ejercerse el trabajo sino cuando los productos del trabajo se han economizado, admitiendo así el producto antes que el productor; y en segundo lugar, que no es cierto que antes de poder llevar a cabo una obra que no produzca inmediatamente riqueza útil para la subsistencia, deba existir suficiente acopto de ésta para mantener a los trabajadores durante su ejecución.

Supongamos que cien hombres desembarcan sin provisión alguna en un pais nuevo. ¿Les seria necesario reunir las provisiones de una estación antes de empezar a cultivar el suelo? De ninguna manera. Seria sólo preciso que la pesca, caza, frutas, &.. abundaran bastante para que con el trabajo de una parte de los cien hombres se pudiese abastecer a todos, y que hublese tal sentimiento de mutuo interés y de correlación de los descos, que indujesen a los que se dedicaran a la obtención de provisiones a partirlas (estableciendo una operación de cambio) con los que dirigen sus esfuerzos a llenar las demás necesidades.

No es necesario, pues, para producir artículos o cosas que no pueden servir como subsistencia, o que no pueden ser utilizados inmediatamente, el que haga una existencia prévia de alimentos para el sustenio de los trabajadores. Lo único que es necesario es que haya en alguna parte y dentro de los límites del cambio, una producción simultánea de subsistencias suficiente para los trabajadores, y el deseo de cambiar estas subsistencias por las cosas o artículos en que se emplea o se piense emplear el trabajo.

Examinese los cambios que origina la construcción de una obra cualquiera, y se vera como el trabajo asegura a los obreros pan, carne, vestido y habitación; porque aun cuando entre los obreros de la obra y los productores de pan, carne, vestidos y habitaciones, ocurran mil cambios intermedios, la transacción reducida a sus últimos términos, equivale a un sólo cambio entre unos y otros. La causa que induce a emplear trabajo en la construcción, p. e., de una maquina, no es otra que la de necesitar una máquina en cambio, los que tienen el poder de dar a los trabajadores que han de construirla lo que necesitan, o, lo que es lo mismo, que hay demanda de una maquina por parte de los que producen pan, carne. &., o por parte de los que producen lo que los productores de pan, carne, &., desean. Y esta demanda es lo que conduce trabajo a la producción de máquinas; y al pedir el obrero maquinista pan, carne, &., no hace sino dirigir un importe equivalente de su trabajo a la producción de tales cosas. El trabajo empleado en la construcción de la máquina, produce virtualmente todas las cosas en que tiene que invertir luego sus salarios.

Como se ve, no hay el menor adelanto de capital a los trabajadores en nada de lo que éstos adquieren o consumen en cambio del trabajo entregado. El obrero que fabrica maquinaria agricola, o de cualquiera otra clase, o edificios, o muebles, &., al comer pan, el trigo de aquel pan es tan verdaderamente el producto de su trabajo. como si lo hublese cultivado por si mismo y dejado hacer la maquinaria, a los edificios, a los muebles, &., a los que cultivan el trigo.

Y no sólo esto, sino que su alimentaeión, su mantenimiento, su consumo es abastecido por la producción c ontemporánea.

«Aqui hay un hombre acomodado,se lee en una celebradisima obra de un famoso economista norte-americanoaqui hay un hombre acomodado que no hace trabajo productivo mental ni manual. Vive de riqueza legada por su padre. Ahora blen, ¿procede su subsistencia de la riqueza acumulada en tiempos pasados o del trahajo productivo que se desarrolla en torno suyo? En su mesa hay huevos frescos, manteca batida pocos días antes, leche ordenada la misma mañana, pescado que veinticuatro horas antes nadaba en el mar, carne de animales que pacian el dia anterior, verduras y frutas recien cogidas en la huerta, es decir, cosas que casi todas han acabado de salir de las manos del productor, y nada que haya sido producido en tiempos lejanos, como no sean algunas botelles de vino gene-

Si, tan cierto es que la humanidad vive de la mano a la boca, que es el trabajo diario de la sociedad el que la abastece de pan diariamente, que si el trabajo productivo cesase absolutamente en el mundo, a los pocos meses no quedaría un habitante con vida.

Concluyamos. La serie de cambios, dice el economista arriba aludido, que enlazan la producción y el consumo, se puede comparar a un tubo en sifón invertido lleno de agua. Si se introduce

una cantidad de agua por uno de sus extremos, igual cantidad se escapa por el otro. No es precisamente la inisma agua la que sale, sino su equivalente. Pues lo mismo hacen los que realizan la obra de la producción: Ponen al MIS. MO TIEMPO QUE SACAN: RECIBEN EN SUBSISTENCIAS Y SALARIOS SÓLO EL PRODUCTO O PARTE DEL PRODUCTO DE SU TRABAJO.»

Al igual que los salarios, el mantenimiento del trabajador no procede, por lo tanto, tampoco del capital.

PEDRO FERRER PUIOL

Juventud Socialiste Pelmesana

Esta entidad canvoca a Junta General Extraordinaria para el martes dia 18 del actual, a las ocho de la noche, en la Casa del Pueblo, para aprobar el siguiente orden del dia:

- 1.º Acta.
- 2.º Estado cuentas.
- 3.4 Conducta a seguir en los presentes momentos políticos.
 - 4.º Asuntos generales.

Quedan invitados para que asistan a esta reunión magna, todos los jóvenes, tanto de Palma como de los pueblos, que simpaticen con nuestro ideal; ya que los momentos que corremos son de gran trascendencia y los tóvenes que sienten la democracia de verdad, no pueden permamanecer cruzados de brazos. Quedan pues invitados.

El Secretario, Bartolome Pérez

Una Cooperativa de Producción de Calzado en Lluchmayor

A raiz de la actitud adoptada por los patronos de esta ciudod, por la que quieren hacer prevalecer aquello de que «en mi casa mando yo»; no contando para nada con la personalidad obrera, que es la que produce, la que les permite que de la nada pasen a grandes propietarios, gastando automóvil para ir de juergas y derrochar en placeres libertinos a costa de los sacrificios y gotas de sudor derramadas por ella, ha habido alguién que ha indicado la necesidad de constituir una Sociedad Cooperativa de Producción de Calzado, para alejar, los perseguidos, de aquel patrono que, teniendo noticia por la Historia que en tiempos lejanos existió la esclavitud, quiere intentar implantarla en sus fábricas prohibiendo fumar, cantar, hablar, silbar y demás, despidiendo a los significados asociados, para que sea un hecho que en «casa mando yo».

¡Adelante compañeros! No desmayeis en esta noble idea y ponedia en práctica cuanto antes, que tiene mucho más alcance que lo que en principio parece.

Tened en cuenta que, de tener efectividad aquella, es el primer paso que dá la clase obrer: hácia la supresión del elemento patrono por la personalidod colectiva, representativa del productor. Es la eliminación del intermediario más tenible, porque es el que se enriquece, el que vive desahogadamente a costa de vuestro esfuerzo, a costa de vuestro agotamiento físico, sin más compensación que recibir un fuerte latigazo al intentar la conquista de una pequeña parte de vuestros derechos.

La cooperación ha de ser el medlo más eficaz para ir directamente a la trasformación del actual régimen. La cooperación ha de convertir el Estado capitalista, en el Estado colectivista o socialista, y mientras tanto el Partido Socialista politicamente lucha, con tanta valentia, para conseguir aquel fin, nosotros, obreros y socialistas, hemos de laborar en el campo de la cooperación fundando cooperativas de producción y consumo, porque estas instituciones han de prestar grandes servicios a nuestro ideal, tan pronto tenga realidad la trasformación anhelada.

¡Sigamos progresivamente! Fundemos hoy una cooperativa de producción de calzado y mañana otra de diferente ramo. Haciéndolo así ¿qué sucederá? Supresión del potrono per la colectividad, como apuntamos anteriormente y aquella ganancia comercial o industrial que antes ingresaba en la arca del individuo que era traducida en placer individual, entrará en otra arca, pero, en la de la sociedad, en la de todos, porque es producida por todos, y será invertida en obras de beneficencia y cultura, después de premiar el esfuerzo que cada cual habrá realizado en la obra cooperatista.

«Querer es poder», nos dice el refrán y, haciendo uso de nuestra voluntad. pronto será un hecho lo que hoy es una aspiración.

No desperdiciar el tiempo y manos a la obra. Prestadle calor y entusiasmo. No vayais a ella con un fin individual, si no, netamente colectivo, sin ambiciones, ni bajas pasiones y si así lo haceis, tened la seguridad, de que pronto se recogerá el fruto de la semilla que se siembra.

Engrandecer la cooperación en sus diferentes ramos significa, la vegetación, el principio del colectivismo, por el que todos luchamos, dentro el capitalismo y la reacción actual. Es la modelación de aquel futuro Estado en que sonamos, donde no existirán las diferencias de clase, porque todos seremos soldados con igualdad de derechos, al servicio de una sola causa en la cual estaremos todos interesados.

Alistemos adeptos a esta gran obra de redención obrera y hagamos que llegue pronto el día en que brille la luz triunfante del colectivismo.

PIONEER

9-3-930.

La Sociedad de obreros y obreras cerilleras de Palma

Dia 26 del pasado mes de febrero celebró reunión general en la que se hizo la renovación total de su junta directiva, quedando constituída por el siguiente órden:

Presidente, Jaime Bauzá Far. Vicepresidenta, Antonia Miquel Monjo. Secretaria, María Valls Valls.

Vicesecretaria, Apolonia Serra Dols. Contador, Micaela Más Ripoll.

Tesorero, Catalina Mayol Amengual. Vocales: Antonia Gurdiola Mut, Josela Guerrero Román, Apolonia Miquel Cardona y Guillermina Salom Gelabert, Recaudador, Maria Palmer Garau.

En la reunión se cambiaron impresiones sobre la crisis de trabajo que en ciertas épocas del año se reproduce desde el año 1926, en que, el Ministro de Hacienda de la dictadura, dispuso ciertas innovaciones en el monopolio de cerillas, que

originaron la subida de precios de las cajas y la merma de la cantidad de cerillas, desde cuya fecha la crisis de trabajo es permanente, motivada por las disposiciones del Sr. Calvo Sotelo, que al determinar, con sus medidas, el encarecimiento de las cajas de eerillas, automaticamente hizo que la mayor parte de los consumidores se proveyeran de mecheros, ocasionando un descenso alarmante en el consumo de la cerilla.

Estimando esta sociedad que la ûnica solución para poner remedio al mal de la crisis de trabajo, que todos los años fatalmente se presenta, trabajando cuatro o cinco meses consecutivos solo tres días por semana, es la de derogar las disposiciones causa del encarecimiento del precio de venta de las cajas de cerillas, acordó dirigirse al Gobierno en instancia de que revoque todo lo dispuesto y que dió motivo a la alteración de precios.

Conferencias on la Casa del Pueblo

El jueves dia 6 del corriente, dió la anunciada conferencia en el Ateneo de la clase obrera, nuestro buen amigo y abogado D. José Enseñat, quien desarrolló el sugestivo tema, «Esencia de soberania».

Hizo la presentación del conferenclante el camarada Ignacio Ferretjáns.

El parlamento del señor Enseñat fué en extremo interesante y en muchos parrafos de su oración fué aplaudido.

Al comenzar su conferencia dedicó un sentido recuerdo al gran socialista Juan Jaurés, que murió asesinado por oponerse a la guerra, y dice que el concepto de redención del mundo que tenía el pacifista, era sobre todo una máxima idea de libertad. De aquella semilla liberal, no obstante, han surgido las juventudes que tanta gioria actualmente dan al espíritu de Inglaterra, Francia y Alemania.

Declara que al traer el tema de la soberanía no piensa estudiarlo en su origen, tarea que queda para los rotistas del Derecho. Esas son formas históricas a las que se aferran los pedantuelos, y la historia, no sería nada sino pudiera convertirse en principio, esto es, en filosofía redentora. Por esto admite sólo como fuente de soberanía el consentimiento, el pacto expreso o tácito.

Asienta que si la soberanía es en todo momento el poder jurídico, supremo y constituyente, hay que llegar a la conclusión de que el pueblo posee en cualquier caso esas prerrogativas, representado en el Parlamento.

En realidad—observa—los Pariamentos modernos adoptan formas convencionales más o menos expresas. La convención en el fondo, convierte el Pariamento en poder por excelencia. Es la reunión de los poderes en la Asamblea. Dice el orador que se siente optimista, hoy más que nunca, en el porvenir político de España.

Se refiere al taller y a la Universidad. En ambos sitios hay que cultivar el respeto al derecho y el odio contra todo transgresor o usurpador. Reclama que la democracia debe ser algo más que una convicción. Ha de ser carne y vida de nuestra vida. Sólo ella es razón

Teatro Gasa del Pueblo

GRAN VELADA ARTÍSTICA para el Sábado dia 9 de Marzo de 1930

Programa

La Compañía RAMIS-MARTÓN pondrá en escena el grandioso drama del inmortal Angel Guimerá, titulado:

MARIAROSA

Terminará la Velada con BAILE DE SALA.

A las NUEVE noche

de existencia de la ciudadania moderna.

Termina el conferenciante con un saludo a la justicia del futuro, que sólo ella es capaz de hacer los ojos invulnerables, de cara al sol, pidiendo hasta la hora de morir, como el inmortal Goethe: «Luz, luz, más luz.»

Una ovación estruendosa premió la labor del Sr. Enseñat, siendo después felicitado.

Hubo mucha concurrencia.

El pasado domingo día 9, dió su anunciada conferencia en la Casa del Pueblo, el culto médico don Juan I. Vaienti, que desarrolló el interesante tema: «Alcoholisme: Exposició y Lluita».

Durante hora y media nos deleitó el señor Valenti con su sustanciosa oración, que fué escuchada sin cansancio y con sumo gusto por cuantos tuvimos ocasión de asistir.

Se refirió el orador a las desastrosas plagas a que conduce el feo vicio de beber, y con datos elocuentes y ayudado del aparato de proyecciones, demostró que en los países que más beben alcohol, existen más criminales que en los abstencios.

La faita de espacio no nos permite extendernos más, sólo diremos que la concurrencia numerosa que acudió a oirle, salió muy complacida de la bella y útil lección que el señor Valentí se dignó explicar a los obreros de la Casa del Pueblo.

Para un "Camarero de Palma,

En el periódico de los sindicatos libres de Barcelona «Unión Obrera», casi semanalmente aparecen artículos firmados por «Un camarero de Palma», en los que se hace propaganda para llevar al gremio de camareros con los protejidos de Martínez Anido.

Convendría que ese camarero que publica esos artículos diera la cara poniendo su firma al pié de sus escritos y así sabríamos quien es que quiere mezclarnos con la gente de los libres, que todos sabemos quienes son, de que van, como nacieron al campo sindical y por puienes eran amparados durante la época del pistolerismo catalán.

A los sindicatos libres los camareros de Palma no iremos jamás, sentimos horror de embarcarnos con gente de esa clase. Y digo esto no porque haya

consultado el caso con mis compañeros de oficio, pero estoy seguro, porque les conozco, que sentirían repugnancia de ser dirigidos por un fraile y tutelados por un militar de tétrica memoria.

Y como no gusto de decir las cosas con distraz, sepa el anónimo «camarero de Palma» que yo también lo soy y con carnet del Comité Paritario n.º 191. ¿Podría usted decir que número tiene su carnet?

ANTONIO LLOPIS

PARA LOS CHOFERS

Careta quitada...

Así he de lirmarlo por cuanto segun tengo entendido, al amigo CAYETANO PEREZ BISBAL le llegara unos de estos días la paga que le corresponde por la traición que hizo el día del juicio que se celebró en el Comité Paritarío pára demostrar la injusticia que se hizo a los tres Chofers despedidos sin justificación alguna por el Contratista de los Servicios de Limpieza y Riego de esta Ciudad, de cuyo juicio ya di cuenta en otro número anterior.

Segun dicen ya se ha dado cuenta a la Directiva de la Sociedad de Chofers «LA VELOCIDAD» de la actuación del que tan malamente desempena el cargo que le confirieron sus mismos compañeros de trabajo y el que abajo suscribe pide a la ya nombrada Sociedad se digne votar por la expulsión de su seno del ya nombrado individuo, teniendo en cuenta su desleal desempeño en el cargo que todo obrero debe desempeñar con todo orgullo para mejorar con su actuación los atropellos de que a veces suelen ser víctimas todos los compañeros, teniendo en cuenta el abajo firmado que el que es capaz de venderse a un patrono sin razón justificada no es digno de pertenecer a una entidad cuyos socios son todos obreros dignos de llevar esc nombre.

Y para que mis lectores vean la calaffa del amigo Pérez Bisbal, les dire que cuando le enseñaron el periódico El Obrero Balear, por todos respetado, leído, y propagado, para que leyera mí artículo en el que le quitaba la Careta y le ponía un....., tal como su actuación merecia, contestó con palabras sucias y mal somantes para el firmante y dicho periódico; y en vista de ello he de preguntar a la Sociedad aludida si hay derecho que un hombre de PESO y con tan pocas miras para el desenvolvimiento de la masa obrera, tenga compañeros como lo son todos los de «LA VELOCIDAD»,

Del Comité Paritario nada puedo decir de momento pues todavía no se han reunido, pero según indicios también le l enseñarán la..... puerta. ¡Bien liecho!

Para finalizar diré que los Chofers y su Sociedad tienen la palabra, que yo ya lo dile. A quitar caretas.

ANTONIO LLOPIS

Do Marratxí

Por fin, después de anos do pedirlo y a pesar de ser una cosa justa hemos conseguido que se nos pusiera una lámpara eléctrica en la calle de Alfonso XIII, frente a la Cooperativa obrera, adonde acude a comprar la mitad de los vecinos del barrio. Pero para conseguirlo ha sido preciso que fuese otro Ayuntamiento, pues el de la dictadura solo procuraba para los concejales que lo componian.

No se avergonzará ahora el teniente de alcalde de la dictadura de ver como ha procedido el nuevo Ayuntamiento?

Suscribios a El Socialista

De vuestra actuación debería el pueblo exigiros responsabilidades, por que solo os habeis cuidado de hacer un emprestito gravoso para el vecindario, entre otras cosas, poner multas arbitrarias. La Casa consistorial parecía vuestra, ningún vecino podía venir a que le dierais datos de alguna u otra cosa que le fuese necesaria, pues le marchabais de malos modos y tenia que ir y volver tres, cuatro y hasta diez veces. El Secretario, amparado por vosotros, se había convertido en el amo de todo; ahora ya no es lo mismo, se ha vuelto más dócil y más amable. ¿Será por miedo a que le exijan responsabilidades?

Pero el pueblo te las exigirá, a ti y a los que contigo actuaban.

CORRESPONSAL !

Juventud Socialista

Palmesana

ALTAS

Ha sido dado de alta en esta Juventud. el nuevo camarada Antonio GII, joven inteligente y culto, que viene a nuestras filas decidido a luchar con los demás companeros por el ideal.

También han reingresado, después de cumplir el servicio militar, los camaradas Antonio Llado Font y Gabriel

A todos les felicitamos y que cunda el ejemplo.

> El Secretario, BARTOLOMÉ PÉREZ

Tampoco fueron los inspectores

En carta que hemos recibido del inspector de tranvias Jaime Pomar, dice que por lo que respecta a él y a la mayoria de los inspectores, puede responder que no han escrito carta alguna al periódico «Unión Obrera», que no conocen ni leen, y que mucho menos lo hubieran hecho contra El Obrero Balear, del que Pomar es suscriptor y simpatizante desde hace varios años.

También dice que si ocupa el cargo de inspector es honradamente y que si tiene exigencies con el personal a sus ordenes es en cumplimiento del deber que le impone el servicio que presta y siempre contra los que no saben cumplir con el

De Lluchmayor

La Agrupación Socialista ha renovado su Junta Directiva quedando formada en la sihuiente forma:

Presidente, Juan Garau. Secretario, Jaime Maura.

Vice-Presidente, Francisco Pons. Tesorero-Contador, Miguel Garcias. Recaudador, Juan Tomás.

Vocales: Juan Vaquer'y Juan Fullana.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan efusivamente a todos los compañeros españoles en general y en particular a los baleáricos que luchan por el más noble de los ideales, por el Socialismo y al mismo tiempo quedan a su disposición para lo que crean conve-

La velada

del pasado sábado

Tuvo lugar en la Casa del Pueblo, en la que la Compañía Ramis-Martón puso en escena, a petición general, la hermosa obra de los hermanos Quintero «Malvaloca», siendo bien interpretada por todas las partes de la Compañía, que escucharon muchos aplausos, y al final de cada acto de los tres de que consta la obra.

Finalizó la amena velada con un baile de salón, que amenizó una orquestina y que sirvió de expansión al elemento jóven.

Correspondencia Administrativa

MARRATXI.—Recibi del corresponsal Juan Mas, por pago de paquetes 19'70 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Enero de 1930. Sobra a su favor o'76 pesetas.

VIVERO.-Recibi del corresponsal M. Campins, por pago de paquetes 1'45 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Febrero de 1930.

BINISALEM,—Recibi de la Unión Obrera a cuenta 10 pesetas.

TERRENO.—Recibi del corresponsal Jaime Berrás, por pago de paquetes 2.50 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Febrero de 1930.

Cologio Oficial de Practicantes

En Asamblea General celebrada el dis 31 de Enero, tuvo lugar la constitución de dicho Colegio Oficial de Practicantes quedando formada su Junta Directiva en la formassiguiente: 1949 - 1949 - 19

Presidente, D. Francisco Bestard. Vicepresidente, D. Gabriel Camps. Secretario general, D. Miguel Bosch. Tesorero, D. Antonio Liabrés. Contador, D. Juan Tortella.

Vocales: D. José Garcias, D. Jerónimo Salamanca, D. Maria Monfort y D. Gregorio Clar.

Dicha Junta al posesionarse de sus cargos ofrece su concurso para todo cuanto pueda redundar en beneficio de los intereses de la Sanidad Publica.

La venta de EL SOCIALISTA en Palma

Este importante diario madrileño, or gano del Partido Socialista Español que tan hermosas y vibrantes campañas políticas y sociales está realizando, se halla de venta en la Casa del Pueblo y en los Kloscos de las plazas del Olivar y del Rastrillo.

Comprad EL SOCIALISTA, traba jadores y ciudadanos!

Para los fondos de El Obrero Balear

Existencia anterior.	220'50	pesels
Vicente Font . , . Antonio Munar A. B	0'50 0'50 1'00	,
Suma total	222'50	,

J. C. impresor, Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

Zapatería "LA ARGENTINA, FR:ANCISCO PUIGSERVER

SOLIDEZ - ELEGANCIA - ECONOMÍA

La casa más preferida por los hogares bien administrados Antes de comprar visite esta Casa

JAIME II, N.º 62

(No equivocarse) PALMA

##